

ANALISIS PERHITUNGAN HARGA POKOK PRODUKSI DENGAN PERHITUNGAN METODE FULL COSTING PADA USAHA TAHU PAK PAIMIN DI PASAR MERDEKA

Ryan Zulkarnaen ¹, Dr. Titin Ruliana ², Danna Solihin ³
Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas 17 Agustus 1945 Samarinda
Email : mzafranzu0521@gmail.com

Keywords:

*Cost, Production by
Calculation, and Full Costing
Method*

ABSTRACT

Analysis of Calculation of Cost of Production by Calculation of Full Costing Method in Pak Paimin's Tofu Business at Merdeka Market. Under the guidance of Ms. Titin Ruliana as Advisor I and Ms. Danna Solihin as Advisor II.

Pak Paimin's tofu production business at Merdeka Market, the tofu business run by Paimin does not experience profit or profit growth every month, sometimes it experiences a decline, especially the period at the end of 2022 and beginning of 2023, this factor is mainly due to an increase in the price of raw materials which causes a decrease in profit income. also still lumping business factory overhead costs with operating expenses.

The aim of this study was to analyze the calculation of the Cost of Production using the Full Costing Method for Pak Paimin's Tofu Business at Merdeka Market. By taking research samples in February 2023 through raw material costs, direct labor costs and factory overhead costs. This study used the full costing method analysis tool and the UMKM method from Pak Paimin's tofu business.

The results showed that the calculation of the cost of production for the February 2023 period using the Pak Paimin tofu production business method obtained lower results compared to the full costing method. This happened because Pak Paimin's tofu production business did not include overall costs, especially factory overhead costs and depreciation costs for tofu production

PENDAHULUAN

Latar Belakang

Penentuan harga pokok produksi merupakan hal yang sangat penting mengingat manfaat informasi “harga pokok produksi adalah untuk menentukan harga jual produk, pemantauan realisasi biaya produksi, perhitungan laba rugi periodik serta penentuan harga pokok persediaan produk jadi dan produk dalam proses yang akan disajikan dalam neraca” (Hadibroto, 2009:62). Secara umum “harga pokok produksi diartikan sebagai sekumpulan dana atau biaya yang dikeluarkan untuk memproduksi suatu barang atau jasa selama periode bersangkutan, dengan kata lain bahwa harga pokok produksi merupakan biaya untuk memperoleh barang jadi yang siap dijual” (Mulyadi (2015:14). Biaya pabrik tidak langsung (*overhead* pabrik) meliputi: biaya-biaya yang secara tidak langsung digunakan dalam proses produksi. Biaya *overhead* pabrik terdiri dari bahan tidak langsung, tenaga kerja tidak langsung, dan biaya pabrik lainnya.

Kesulitan dalam pembebanan biaya *overhead* pabrik kedalam proses produksi disebabkan oleh sulitnya mengidentifikasi secara langsung dengan barang yang dihasilkan. Hal ini disebabkan oleh jenis biaya yang beragam dan jumlahnya relatif besar, seperti biaya reparasi dan pemeliharaan. “Proses-proses produksi dan penentuan biaya produk bukan hanya dilakukan oleh perusahaan dalam skala besar, tetapi juga dilakukan oleh usaha skala menengah seperti UKM, dan penentuan biaya harga pokok produksi sangat berdampak bagi UKM dalam mengelola bisnis yang dijalankan” (BPS (2019). Perlunya dilakukan penelitian mengenai perhitungan (HPP) Usaha Tahu Pak Paimin di Pasar Merdeka Kota Samarinda, karena seringkali terjadi masalah terutama berkaitan dengan penentuan harga pokok produksi, masalah tersebut berkaitan dengan tidak terjadinya pemisahan biaya antara kegiatan produksi dengan kegiatan rumah tangga, karena disebabkan kondisi rumah produksi tahu masih tergabung dengan rumah tinggal bersama.

Akibat dari kegagalan tersebut dapat mengakibatkan laba yang tidak optimal terutama Usaha Tahu Pak Paimin, maka dari itu perlu dilakukan perhitungan kembali HPP, mengolah kembali sumber daya keuangan dan memahami laporan keuangan yang ada. Hal ini bertujuan agar usaha tersebut selalu stabil atau bahkan meningkat dalam laba yang diperoleh. Upaya untuk menghindari kesalahan dalam perhitungan harga pokok produksi, usaha Tahu Pak Paimin di Pasar Merdeka Kota Samarinda dan menghasilkan biaya yang efisien diperlukan suatu metode yang tepat, dan harga pokok produksi ini terdiri atas biaya bahan baku, biaya tenaga kerja langsung dan biaya *overhead* pabrik. Metode yang tepat dalam perhitungan harga pokok produksi adalah dengan menggunakan metode *full costing*. “Pendekatan metode *full costing* merupakan metode penentuan biaya produksi yang memperhitungkan semua unsur biaya produksi ke dalam biaya produksi, yang terdiri dari biaya bahan baku, biaya tenaga kerja langsung, dan biaya *overhead* pabrik” (Mulyadi, 2020).

Melihat pentingnya perhitungan harga pokok produksi pada sebuah Usaha Tahu Pak Paimin tersebut, maka perlu dilakukan penelitian tentang “Analisis Perhitungan Harga Pokok Produksi dengan Perhitungan Metode *Full Costing* pada Usaha Tahu Pak Paimin di Pasar Merdeka Kota Samarinda”.

METODE

Definisi Operasional

Variabel dalam penelitian ini terdiri atas variabel independen dan variabel dependen dengan uraian sebagai berikut :

1. Harga Pokok Produksi (HPP) merupakan jumlah biaya yang dikeluarkan oleh Usaha Tahu Pak Paimin di Pasar Merdeka Samarinda untuk proses kegiatan produksi selama Bulan Februari 2023, Indikator HPP meliputi :
 - a. Biaya Bahan Baku
 - b. Biaya Tenaga Kerja
 - c. Biaya Overhead Pabrik
2. Biaya Penuh (*Full Costing Method*) merupakan metode yang dilakukan Usaha Tahu Pak Paimin di Pasar Merdeka dalam menentukan biaya produksi yang memperhitungkan semua unsur biaya produksi ke dalam biaya produksi, yang terdiri dari biaya bahan baku, biaya tenaga kerja langsung, dan biaya overhead pabrik. Indikator dari metode *Full Costing* terdiri dari:
 - a. Biaya Bahan Baku
 - b. Biaya Tenaga Kerja Langsung
 - c. Biaya Overhead Pabrik Variabel
 - d. Biaya Overhead Pabrik Tetap
3. Biaya Bahan Baku adalah semua biaya yang dikeluarkan untuk memperoleh bahan langsung sampai bahan tersebut siap digunakan
4. Biaya Tenaga Kerja merupakan biaya produksi yang cukup besar, karena salah satu bentuk balas jasa perusahaan atas tenaga dan kinerja karyawan, sehingga penting dan perlu mengadakan pengawasan dan pengendalian terhadap biaya tenaga kerja (Bustami, Bastian dan Nurlela, 2018).
5. Biaya Overhead Pabrik didefinisikan sebagai bahan tidak langsung, buruh tidak langsung, dan biaya-biaya lainnya yang tidak secara mudah diidentifikasi atau dibebankan langsung pada suatu pekerjaan, hasil produksi.

Jangkauan Penelitian

Jangkauan penelitian yang dianalisis dalam penelitian ini yaitu harga pokok produksi (HPP) periode Februari tahun 2023 pada Usaha Tahu Pak Paimin di Pasar Merdeka Samarinda yang terdiri: Biaya Bahan Baku, Biaya Tenaga Kerja Langsung, Biaya Overhead Pabrik, serta biaya penyusutan barang produksi yang digunakan. Metode yang digunakan dalam membandingkan perhitungan HPP yaitu metode *Full Costing*.

Rincian Data yang Diperlukan

Dalam penelitian ini metode pengumpulan data yang digunakan adalah :

1. Gambaran Umum Usaha Tahu Pak Paimin Pasar Merdeka Samarinda.
2. Struktur Organisasi Usaha Tahu Pak Paimin Pasar Merdeka Samarinda.
3. Data Laporan Biaya-Biaya produksi Usaha Tahu Pak Paimin Pasar Merdeka Samarinda periode Februari 2023.

Teknik Pengumpulan Data

Teknik pengumpulan data yang dipakai dalam penelitian ini adalah wawancara dan studi kepustakaan, dengan uraian sebagai berikut:

1. Wawancara adalah teknik pengumpulan data yang dilakukan dengan mengajukan pertanyaan-pertanyaan secara langsung melalui lisan dan tatap muka secara langsung dengan narasumber
2. Studi Pustaka yaitu mengumpulkan data laporan keuangan, biaya-biaya produksi Usaha Tahu Pak Paimin Pasar Merdeka Samarinda.

Alat Analisis dan Pengujian Hipotesis

1. Alat Analisis

Analisis data adalah suatu proses atau upaya untuk mengolah data menjadi informasi baru, sehingga karakteristik data menjadi lebih mudah dipahami dan berguna untuk solusi masalah terutama yang terkait dengan penelitian (Sugiyono, 2018). Data yang telah dikumpulkan mengenai variabel penelitian kemudian diolah atau dianalisis dengan analisis deskriptif kuantitatif.

Analisis deskriptif kuantitatif digunakan untuk menjelaskan perhitungan harga pokok produksi dengan menggunakan metode biaya penuh atau *full costing method*, (Mulyadi (2020), serta metode biaya variabel (*variable costing method*), dan metode Usaha Tahu Pak Paimin di Pasar Merdeka Samarinda yang sebenarnya. yang kemudian informasi tersebut akan dijadikan landasan dalam menentukan harga pokok produksi yang baik.

Metode analisis data ini juga dilakukan dengan mendeskripsikan data-data yang telah diperoleh dari hasil pengumpulan data di lapangan kemudian dianalisis berdasarkan landasan teoritis dari kepustakaan dan dokumentasi (Al Gifari, 2017). Perhitungan harga pokok produksi menggunakan metode, yaitu: buku referensi yang berkaitan dengan metode *full costing*.

Menurut Mulyadi (2015:19): “Rumus untuk menghitung harga pokok produksi dengan menggunakan metode biaya penuh (*full costing method*)” dengan uraian:

a.	Biaya bahan baku	Rp xxx
b.	Biaya tenaga kerja langsung	Rp xxx
c.	Biaya overhead pabrik:	
	1) Variabel	Rp xxx
	2) Tetap	Rp xxx
		————— +
d.	HPP biaya penuh	Rp xxx

2. Pengujian Hipotesis

Berdasarkan uraian masalah dan alat analisis yang digunakan, maka hipotesis dalam penelitian ini yaitu: hipotesis diterima jika Harga Pokok Produksi (HPP) Usaha Tahu Pak Paimin di Pasar Merdeka Samarinda lebih tinggi dengan perhitungan metode *full costing*. Sebaliknya hipotesis ditolak jika Harga Pokok Produksi (HPP) Usaha Tahu Pak Paimin di Pasar Merdeka Samarinda lebih rendah dengan perhitungan metode *full costing*.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Analisis dan Hasil Penelitian

1. Deskripsi Data Harga Pokok Produksi Berdasarkan Usaha Tahu Pak Paimin

Tabel 1. Biaya Bahan Baku Produksi Tahu

No	Nama Bahan	Harga/Satuan (Rp)	Kuantitas Bahan	Biaya (Rp)
1	Kacang Kedelai	9.300	9.000kg	83.700.000
2	Garam	5.500	650kg	3.575.000
3	Air Galon	6.000	50 Galon	300.000
Total				87.575.000

Berdasarkan uraian tabel di atas bahwa biaya bahan baku produk tahu Pak Paimin di Pasar Merdeka selama Februari 2023 sebesar Rp 87.575.000 yang bahan bakunya terdiri dari kacang kedelai sebagai bahan utama, garam dan air.

Tabel 2 Biaya Tenaga Kerja Langsung (Bulan Februari 2023)

No	Keterangan	Biaya Tenaga Kerja Langsung	Biaya Tenaga Kerja Tidak Langsung
1	Jam operasional	6 jam	6 jam
2	Biaya Tenaga Kerja	1.500.000	1.200.000
3	Jumlah karyawan	2	2
4	Total Biaya Tenaga Kerja	3.000.000	2.400.000
Total Biaya Tenaga Kerja Langsung			5.400.000

Sumber : Hasil Penelitian, 2023

Usaha tahu Bapak Paimin di Pasar Merdeka mempunyai tenaga kerja berjumlah 4 orang, karyawan, pembayaran gaji karyawan dilakukan setiap sebulan sekali, total biaya tenaga kerja langsung mencapai Rp 5.400.000,-.

Tabel 3. Biaya Overhead Pabrik (Bulan Februari 2023)

No	Keterangan	Biaya Variabel	Biaya Tetap
1	Kain Saringan	450.000	
3	Biaya bahan bakar (bensin)	300.000	
5	Biaya gas		500.000
Total Biaya		750.000	500.000
Total Biaya Overhead Pabrik (BOP)			1.250.000

Sumber : Hasil Penelitian, 2023

Berdasarkan uraian tabel di atas bahwa dalam Biaya Overhead Pabrik periode Februari 2023 terdiri atas biaya variabel meliputi: biaya kain saringan dan biaya bahan bakar kendaraan yang jumlahnya mencapai Rp 750.000,-. Adapun biaya tetap terdiri atas: gas, yang jumlah totalnya mencapai Rp 500.000, dan total Biaya Overhead Pabrik Variabel mencapai Rp 1.250.000,-.

2. Perhitungan Harga Pokok Produksi Berdasarkan Usaha Tahu Pak Paimin

Biaya listrik juga tidak disebutkan dan dinyatakan oleh usaha produksi tahu dalam perhitungan HPP, berikut diuraikan analisis perhitungan HPP usaha produksi tahu Bapak Paimin di Pasar Merdeka periode Februari tahun 2023.

Tabel 4. Perhitungan HPP Tahu Pak Paimin (Perbulan)

No	Jenis Biaya	Jumlah Biaya Perbulan Dalam (Rp)
1	Biaya bahan baku	87.575.000
2	Biaya tenaga kerja	5.400.000
3	Baya Overhead Pabrik	
	a. Kain saringan tahu	450.500
	b. Biaya bahan bakar kendaraan	300.000
	c. Biaya gas	500.000
Harga Pokok Produksi		94.225.000
Jumlah Produksi tiap Bulan		9.000
Harga Pokok Produksi Per Papan Tahu		10.469

Dari uraian tabel di atas, dapat disimpulkan bahwa perhitungan harga pokok pada bulan Februari 2023, yakni jumlah total Harga Pokok Produksi mencapai Rp 94.225.000 dengan jumlah produksi setiap bulannya sebanyak 9.000 papan sehingga taksiran harga pokok produksi per papan tahu yang dijual usaha produksi tahu pak Paimin selama periode Februari 2023 senilai Rp 10.469.

Pembahasan

1. Perhitungan Harga Pokok Produksi yang tepat bagi Usaha Tahu Pak Paimin

Tabel 5. Biaya Overhead Pabrik Variabel (Bulan Februari 2023)

No	Keterangan	BOP Variabel
1	Biaya listrik	500.000
2	Kain Saringan	450.000
2	Biaya telepon (Pulsa)	250.000
3	Biaya bahan bakar (bensin)	300.000
4	Biaya pemeliharaan alat Produksi	550.000
Total Biaya BOP Variabel		2.050.000

Analisis Biaya Overhead Pabrik Variabel periode Februari 2023 terdiri atas: biaya listrik, biaya kain saringan, biaya telepon (pulsa), biaya bahan bakar kendaraan motor serta biaya-biaya pemeliharaan alat dan pelaratan produksi usaha tahu yang jumlahnya mencapai Rp 2.050.000,-.

Tabel 6. Biaya Penyusutan (Bulan Februari 2023)

No	Uraian	Harga Perunit	Jumlah Unit	Harga Total	Umur (Tahun)	Penyusutan /Tahun	Penyusutan /Bulan
1	Cetakan Tahu	155.000	20	3.100.000	3	1.550.000	129.166,67
2	Ember	15.000	5	75.000	2	37.500	3.125
3	Drum	450.000	5	2.250.000	8	281.250	23.437,50
4	Mesin Giling	4.850.000	1	4.850.000	8	606.250	50.520,83
5	Mesin Air National	560.000	1	560.000	3	186.660	15.555,56
6	Kendaraan	18.000.000	1	18.000.000	5	3.600.000	300.000
7	Biaya gas	25.000	20	500.000	-	500.000	500.000
8	Retribusi	250.000	-	250.000	-	250.000	250.000
Jumlah Biaya Penyusutan dalam Satu Tahun							1.271.805,6
Jumlah Biaya Penyusutan dalam Satu Bulan							105.983,80

Sumber : Hasil Penelitian, 2023

Berdasarkan uraian table 6 tersebut bahwa terlihat biaya Overhead pabrik terlihat lebih banyak dari Biaya Overhead pabrik yang ditentukan oleh produksi tahu Pak Paimin (dapat dilihat pada table 3) hal tersebut Biaya Overhead Pabrik yang dianalisis ada tambahan biaya, seperti biaya listrik, biaya telepon (tabel 5) dan biaya-biaya penyusutan seperti yang diuraikan di table 6. biaya-biaya tambahan dari BOP ini diperoleh peneliti dari hasil wawancara dan observasi selama melakukan penelitian di lokasi yaitu Produksi Tahu Pak Paimin di Pasar Merdeka.

2. Perhitungan Harga Pokok Produksi Usaha Tahu Pak Paimin dengan Metode *Full Costing*

Tabel 7.
Perhitungan Harga Pokok Produksi Tahu
dengan Metode *Full Costing* Bulan Februari 2023

Komponen	Jumlah Biaya Dalam (Rp)
Total Biaya Bahan Baku	87.575.000
Total Biaya tenaga kerja langsung	10.500.000
Biaya Overhead Pabrik Variabel	
Biaya Listrik	500.000
Biaya Telepon	250.000
Biaya Saringan	450.000
Biaya Bahan Bakar	300.000
Biaya Pemeliharaan alat produksi	550.000
Total Biaya Overhead Pabrik Variabel	2.050.000
Biaya Penyusutan	
Biaya penyusutan cetakan tahu	129.166,67

Biaya Penyusutan Ember	3.125,00
Biaya Penyusutan Drum	23.437,50
Biaya Penyusutan Mesin Giling	50.520,83
Biaya Penyusutan Mesin Air	15.555,56
Biaya Penyusutan Kendaraan	300.000,00
Biaya Gas	500.000,00
Biaya Retribusi Tempat	250.000,00
Total Biaya Penyusutan	1.271.805,56
Total Harga Pokok Produksi (HPP)	96.296.806,00
Jumlah Produksi Tahu Setiap Bulan	9.000
Harga Pokok Produksi per papan tahu	10.700

Berdasarkan uraian table perhitungan biaya *full costing* dimana biaya produksi tahu yang diperhitungkan yakni: biaya bahan baku, biaya tenaga kerja, Biaya Overhead Pabrik variabel, dan biaya overhead pabrik tetap dengan total biaya harga pokok produksi sebesar Rp 96.296.806,- dengan jumlah produksi tahu selama sebulan (300 tahu perhari dikali 30 hari) sehingga jumlah total produksi tahu sebanyak 9.000 papan tahu. Dari perhitungan tersebut diperoleh harga pokok produksi tahu per papan senilai Rp 10.700.

3. Perbedaan Hasil Perhitungan Usaha Tahu Pak Pimin dengan Hasil Analisis Perhitungan yang sebenarnya

Tabel 8. Perbedaan Biaya Overhead Pabrik Periode Februari 2023

Jenis Usaha	Perbedaan BOP		Selisih Nilai BOP
	Hasil Analisis (Rp)		
Usaha Tahu Pak Paimin	BOP Variabel	BOP Tetap	Usaha Tahu (Rp) BOP
	2.050.000	1.271.805,56	
	3.321.806,56		1.250.000

Berdasarkan uraian tabel di atas dinyatakan bahwa biaya overhead pabrik yang ditentukan oleh usaha produksi tahu Pak Paimin di Pasar Merdeka sebesar Rp 1.250.000,- sedangkan biaya overhead pabrik yang dianalisis total nilai BOP mencapai Rp 3.321.806,56,-, sehingga disimpulkan bahwa ada kenaikan biaya overhead pabrik setelah dilakukan analisis, dengan besarnya kenaikan atau selisih mencapai Rp 2.071.806,56.

4. Perbedaan Hasil Perhitungan Harga Pokok Produksi

Tabel 9. Perbedaan Harga Pokok Produksi Periode Februari 2023

Jenis Usaha	Harga Pokok Produksi		Selisih HPP
	Usaha Tahu Pak Paimin (Rp)	<i>Full Consting</i> (Rp)	
Usaha Tahu Pak Paimin	94.225.000	96.296.806	2.071.806

Berdasarkan uraian analisis tersebut dapat dilihat hasil perhitungan harga

pokok produksi tahu selama periode Februari 2023 sebanyak 9.000 tahu per papan dengan harga tahu per papannya di tentukan sebesar Rp 18.000. Dari perhitungan tersebut diperoleh harga pokok produksi tahu per papan untuk ketentuan dari Usaha produksi Pak Paimin sebesar Rp 10.469. Adapun dengan metode biaya penuh (*full costing method*) diperoleh harga pokok produksi tahu per papan sebesar Rp 10.700. berdasarkan uraian metode tersebut maka harga pokok produksi yang paling tinggi adalah harga pokok produksi dengan menggunakan metode *full costing* atau perhitungan HPP yang sebenarnya (Mulyadi, 2020).

Perhitungan menurut usaha produksi tahu Pak Paimin di Pasar Merdeka memberikan hasil yang lebih rendah dibandingkan dengan metode biaya penuh (*full costing method*), dengan selisih nilai harga pokok produksi sebesar Rp 231,00. Selisih tersebut terjadi akibat adanya perbedaan pada biaya overhead pabrik, karena dalam hal ini usaha produksi tahu pak Paimin kurang memperhitungkan biaya overhead pabrik sesungguhnya termasuk biaya penyusutan alat-alat produksi dan penyusutan biaya lainnya. Menurut usaha tahu Pak Paimin tidak memasukkan biaya secara keseluruhan, karena pemilik usaha tidak mengerti bagaimana cara menghitung harga pokok produksi dengan tepat. Menurut Melati, dkk (2022) meskipun metode *full costing* menghasilkan perhitungan yang lebih tinggi, tetapi kedua metode tersebutlah yang sesuai dengan prinsip akuntansi yang berlaku umum. Adapun selisih yang terjadi antara Biaya Overhead Pabrik dari Usaha Tahu dengan Biaya Overhead Pabrik yang dianalisis terlihat selisihnya cukup mencapai Rp 2.071.806,56.

Selain itu dalam analisis ini, juga dibandingkan dengan metode usaha produksi tahu Pak Paimin yang sebenarnya, maka akan didapatkan harga pokok produksi yang lebih tinggi dan laba yang lebih rendah, dibandingkan dengan perhitungan harga pokok produksi dengan metode *full costing*. Karena, pada perhitungan dengan metode yang dilakukan usaha tahu Pak Paimin yang sebenarnya memasukkan biaya yang terlihat nyata seperti: biaya kain saringan, biaya bahan bakar kendaraan dan biaya gas, sedangkan dengan metode *full costing* semua biaya yang berkaitan dimasukkan, seperti: biaya listrik, hingga biaya retribusi tempat usaha, dan tentunya laba yang diperolehpun lebih kecil jika dibandingkan dengan laba yang dihitung berdasarkan metode *full costing*.

KESIMPULAN DAN SARAN

Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan pada penelitian ini dapat diambil kesimpulan yaitu :

1. Perhitungan harga pokok produksi tahu Pak Paimin di Pasar Merdeka untuk 9.000 papan tahu periode Februari tahun 2023 sebesar Rp 94.225.000, sedangkan perhitungan harga pokok produksi dengan menggunakan metode biaya penuh (*full costing method*) untuk 9.000 papan tahu pada bulan Februari tahun 2023 adalah Rp 96.296.806.
2. Perbedaan perhitungan harga pokok produksi menurut usaha tahu pak Paimin dengan perhitungan harga pokok produksi menggunakan metode *full costing*

atau perhitungan yang sebenarnya juga mengalami selisih atau perbedaan, dimana metode *full costing* menghasilkan harga pokok produksi yang lebih tinggi dibandingkan dengan perhitungan harga pokok produksi menurut usaha tahu pak Paimin.

Saran

Berdasarkan hasil penelitian, pembahasan dan kesimpulan yang diperoleh, maka saran yang dapat diberikan adalah sebagai berikut:

1. Bagi usaha produksi tahu pak Paimin di Pasar Merdeka sebaiknya memperhitungkan seluruh unsur-unsur biaya overhead pabrik, biaya transportasi serta biaya penyusutan peralatan, sehingga perhitungan harga pokok pesanan dapat menggambarkan total biaya-biaya produksi yang sesungguhnya atau biaya yang lebih akurat dan dapat dijadikan dasar acuan dalam penetapan harga jual di pasaran.
2. Disarankan usaha produksi tahu pak Paimin di Pasar Merdeka juga pada untuk menekan biaya produksi dapat merubah harga yang disesuaikan dengan metode perhitungan biaya-biaya yang digunakan, sehingga diharapkan ada peningkatan laba atau keuntungan dalam setiap produksi tahu terutama keuntungan dalam setiap per papannya. Hal ini juga dapat membantu perputaran operasional keuangan usaha produksi tahu pak Paimin di Pasar Merdeka..

DAFTAR PUSTAKA

- Al Gifari. 2017. *Analisis Regresi, Teori, Kasus dan Solusi*. BPFE UGM, Yogyakarta.
- Badan Pusat Statistik (BPS). 2019. *Statistik Perkembangan UMKM di Indonesia*, BPS Pusat Statistik Indonesia.
- Bustami, Bastian dan Nurlela. 2018. *Akuntansi Biaya*. Jakarta: Mitra Wacana Media.
- Hadibroto. 2009. *Masalah Akuntansi*. Lembaga Penerbit. FEUI. Jakarta
- Melati, L. S. A., Saputra, G., Najiyah, F., & Asas, F. 2020. Perhitungan harga pokok produksi berdasarkan metode Full Costing untuk penetapan harag jual produk pada CV. Silvi MN Paradilla Parengan. Owner: Riset & Jurnal Akuntansi. Volume 6 Nomor 1, Januari 2022. : <https://doi.org/10.33395/owner.v6i1.611>
- Mulyadi. 2015. *Akuntansi Biaya*. Edisi kelima. Yogyakarta: Unit Penerbit dan Percetakan Akademi Manajemen Perusahaan YKPN.
- Mulyadi. 2020. *Akuntansi Biaya, Sistem Akuntansi*, Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi YKPN, Yogyakarta
- Sugiyono. 2018. *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*, penerbit. Alfabeta, Bandung